

ENCUESTA SUEÑOS Y TEMORES DE COQUIMBO

Delincuencia y sequía, las principales preocupaciones de la región

El sondeo fue realizado por la Mutual de Seguridad, la Universidad Adolfo Ibáñez y CADEM de julio 2024.

REBECA LUENGO P. La Serena

Sin duda que entre las principales prioridades de la Región de Coquimbo se encuentra la seguridad. Así lo reafirma la Encuesta de Bienestar: Sueños y Temores de Coquimbo 2024, que en esta edición arroja a la delincuencia y drogas como las principales preocupaciones de la población local. En segundo lugar, está la sequía.

El estudio realizado por la Mutual de Seguridad, la Universidad Adolfo Ibáñez y Cadem, consultó sobre los problemas, preocupaciones, sueños, calidad de vida e ingresos de los ciudadanos de la Región de Coquimbo.

¿QUÉ CENTRA LA PREOCUPACIÓN?

Entre los problemas se presentaron la delincuencia, sequía, sueldos y empleos, inmigración, inflación, salud, desigualdad, transporte público, vivienda, corrupción, pensiones, medio ambiente, educación y conflicto con los pueblos originarios. En todos los temas la región se planteó bajo la media nacional, a excepción de la sequía (38%) con 34 puntos sobre el promedio nacional; salud (14%) que superó en 2 puntos la percepción país y el transporte público (12%) que alcanzó 3 puntos sobre la media nacional.

Eso sí, en su mayoría estas problemáticas presentan un descenso en comparación a años anteriores, a excepción de los sueldos y empleos (24%) que subió un punto en comparación al año anterior, la inmigración (16%) junto a la desigualdad (12%) que este año subió en 8 puntos en comparación al 2023 y el transporte público (12%) que superó en 4 puntos a la encuesta del año anterior.

En detalle, la delincuencia y las drogas alcanzaron un 43% de los encuestados como el principal problema en la región. Diez puntos por debajo de la media nacional y 12 puntos menos que el año 2023. Principal problemática, pero que bajó en su percepción en casi todos los grupos sociales, a excepción del grupo C1 que aumentó su mención en 6 puntos en comparación a la encuesta 2023.

La grave situación que enfrenta la Región de Coquimbo respecto a la emergencia hídrica, que ha llevado a proyectar racionamiento de agua

potable en ciertas ciudades, generó conciencia en la comunidad. Así la sequía se alza en segundo lugar como el principal problema de los habitantes de la zona, subiendo considerablemente en comparación al año 2023 en 13 puntos. Inquietud que se incrementó en todos los grupos etarios y niveles socioeconómicos, pero principalmente en las personas de entre 25 a 34 años y el nivel socioeconómico C1, C2 y D/E.

La delincuencia y las drogas se alzan también en el primer lugar en el ámbito de los temores e incertidumbres con un 33%, seguido por la incertidumbre económica con un 21% y la estabilidad laboral con el mismo valor. En cuarto lugar, se sitúan los problemas de salud con un 10% y en quinto lugar el impacto en el medio ambiente. En el último lugar de los temores se ubica el no contar con casa propia con un 2% de las menciones.

ESTABILIDAD ECONÓMICA, EL SUEÑO DE LA MAYORÍA

Respecto a los sueños y aspiraciones de los habitantes de la región, la estabilidad económica se mantiene en el primer lugar con un 39% (aumentando en 14 puntos en comparación al año anterior), seguida por adquirir un bien con un 25%, la estabilidad del país en un 24%, y el apoyo a la familia en un cuarto lugar con un 8%. Cabe mencionar que temas relacionados a áreas más íntimas como cambios en la vida, el desarrollo personal o tener buena salud no superan el 5%.

SATISFECHOS CON LA VIDA

El estudio también realizó un análisis respecto a la satisfacción con la vida. En ese ámbito, los encuestados se muestran satisfechos con su propia vida en general, pero al consultarles por la percepción de los otros, las notas en su mayoría son negativas.

Así un 48% de los encuestados de la región ponen notas de 6 a 7 respecto a que tan satisfecho está con su vida, 5 puntos sobre el promedio a nivel nacional. Mientras que un 21% establece notas entre 1 a 4 respecto a la satisfacción con su vida en general, tres puntos menos que el nivel nacional. Respecto a que tan



CRISTIAN SILVA

satisfechos creen que está el resto con su vida, son más categóricos y críticos y sólo un 6% establece notas entre 6 y 7 y el 65% entrega notas entre el 1 y el 4.

Una autopercepción de satisfacción con la vida que ha ido mejorando en los últimos años. Así, si el 2022 y 2023 alcanzaron un 43% las notas entre 6 y 7, este 2024 subieron cinco puntos y están alcanzando los niveles de las encuestas realizadas el 2020 y 2021 que llegaron a 55% y 49%, respectivamente, años en que estábamos en medio de una pandemia que generó graves problemas sanitarios, sociales y económicos.

Respecto a aspectos personales de la vida, con notas sobre el 6 en primer lugar con un 71% se encuentra la relación con la familia y amigos; en un 59% el nivel educacional de la persona; en tercer lugar, con un 55%, la relación con la pareja y en cuarto lugar con un 55%, la satisfacción personal con el trabajo. En último lugar con un 33% de notas entre 6 y 7 de satisfacción, se encuentran los ingresos. Eso sí, este último a pesar de estar en el último lugar ha ido aumentando en el ámbito de la satisfacción personal, ya que el año 2023 alcanzó solo un 21% con notas sobre el 6.

Sobre la satisfacción con aspectos públicos de la vida, destacan con buena evaluación la posibilidad de comunicarte por celular o internet (68%); en segundo lugar, el transporte que se utiliza con frecuencia con un 31% y en tercer lugar la seguridad del barrio en que vive con un 24% de calificaciones sobre 6. En último lugar y con solo 3% de calificación por sobre el 6 se encuentra la jubilación que se recibirá en el futuro.

Así también, un 30% de los encues-

tados cree que su vida ha mejorado mucho o algo en comparación al año pasado (8 puntos más que el año pasado) y un 41% cree que ha empeorado 7 puntos menos que el (2023). Mientras que un 75% cree que en un año más su vida mejorará algo o mucho y un 10% cree que empeorará.

SALUD MENTAL OTRA PREOCUPACIÓN

La vida moderna y la sociedad competitiva e individualista que prima actualmente es uno de los principales factores para la aparición de patologías relacionadas a la salud mental. Así un 78% de los encuestados declara haber padecido una o más condiciones que alteran su bienestar.

Entre las enfermedades o condiciones que han padecido los encuestados se encuentran en un 52% los trastornos de sueño; en segundo lugar, el estrés laboral o académico que subió tres puntos en comparación al año 2023 y en tercer lugar la crisis de angustia o ansiedad con 43%. Le siguen también la depresión con un 40%, conflictos familiares importantes con un 31% y trastorno alimenticio con un 28%.

Situaciones que se dan más en el caso de las mujeres y entre personas de 34 a 54 años.

En relación a actividades para el bienestar, el 39% de los encuestados establece en primer lugar a la familia y la vida familiar, seguida de los deportes con un 23% (aumentó 8 puntos al año 2023) y en tercer lugar los pasatiempos o hobbies. En quinto lugar se posiciona la estabilidad económica como un tema importante para la estabilidad mental, incrementándose en 7 puntos en comparación al año 2023.